

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

SUSCRIPCIÓN

SEGOVIA, mes..... 1 PESETA
FUERA, trimestre..... 3-50
EL PAGO EN SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

ADMINISTRACIÓN

—PLAZA DEL CORPUS, 11—

REDACCIÓN E IMPRENTA

—SAN AGUSTÍN, 7—

APARTADO NÚMERO 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

TELEFONO NÚMERO 25

Útil para Castilla

En los proyectos de administración del Ministro de Hacienda figura una reforma de la constitución de la Junta de Aranceles y Valoraciones, reforma que dará representación en aquel organismo a las regiones, entidades de producción fabriles e industriales, sociedades obreras y personalidades de competencia en aquellas materias.

Bien venida sea para Castilla la iniciativa del señor Cobián, porque ella entraña un espíritu de justicia innegable y significa la reparación de una preterición demasiado continuada para que fuera disculpable.

No ha sido sólo este olvido causado por flaquezas ministeriales; los castellanos mismos, confiados a nuestra tradición fortaleza moral y física, hemos vivido aislados de todo espíritu de asociación, desligados de los gobiernos, desatentos a toda organización para circular y avalorar nuestras producciones. Ha sido preciso que alguno de nuestros paisanos ilustres haga por nosotros, él solo, lo que colectivamente no supimos hacer. Va a cumplirse medio siglo desde que el inolvidable don Germán Gamazo inscribió la protección agrícola en su bandera de Gobierno e hizo fijar la atención de los Poderes públicos sobre la política del campo, logrando que, a partir de aquella fecha, vayan en aumento constante las tendencias agrarias en las esferas oficiales.

La agricultura tiene una consecuencia mercantil que ha de ir inseparablemente unida a su prosperidad o su decadencia, y en ese aspecto mercantil juega principalísimo papel la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Cualquiera se asombrará al saber que la gran riqueza cereal de Castilla está poco menos que sin representación en aquel organismo, en el cual la riqueza fabril y comercial, predominando la catalana, tiene una importancia extrema; y sin embargo, es así. De ahí que al iniciar el señor Cobián la reforma, la recibamos con plácemes, si, en lo sucesivo, la riqueza, en sus distintas manifestaciones, y las regiones, con su variedad de producción, han de tener allí competentes elementos que las defiendan en lo que de justicia sea.

A pasos acelerados vamos caminando a una política franca y sincera, fuerza es reconocerlo; y bien está que los Gobiernos señalen a los pueblos los puntos de mira en que deben colocarse para progresar lo más rápidamente posible, dándoles condiciones para facilitar el avance. La política de artimaña y cuquería se bate en retirada.

Granja agrícola regional

Premios a agricultores y obreros

El Consejo de Vigilancia de la Granja Escuela regional de Agricultura establecida en Valladolid, ha publicado una convocatoria para la adjudicación de premios a agricultores, ganaderos y obreros del campo de la región agronómica, en la que está comprendida esta provincia.

Se otorgará un premio de 750 pesetas a la finca mejor cultivada, en que domine el cultivo cereal; otro de 500 pesetas a la industria agrícola más importante, y dos, de 250 pesetas cada uno, a las que, respectivamente, sigan en mérito a aquellas.

Para la adjudicación de premios a los obreros del campo, se forman con éstos tres grupos: los que más se distinguen en el manejo y conocimiento de las máquinas de cultivo; los que mejor conozcan el funcionamiento de ventajitas de las máquinas de siembra y recolección, y los que demuestren mayor competencia en las prácticas culturales de la vid. En cada grupo, se adjudicarán tres premios de 150, 100 y 50 pesetas.

Al obrero que reúna en mayor grado las prácticas y conocimientos exigidos para los tres grupos, se le otorgará un premio extraordinario de 100 pesetas.

Los agricultores concursantes elevarán sus instancias al jefe de Fomento de Valladolid, hasta el 10 del corriente mes.

Quedan excluidas del concurso las fincas premiadas en los dos años anteriores.

Las pruebas del concurso para obreros agrícolas tendrán lugar en dicha Granja-Escuela, durante los días 17, 18 y 19 del actual. Los aspirantes dirigirán también sus solicitudes al señor jefe de Fomento de Valladolid y el plazo para su presentación terminará el día 15.

El Sr. Moret en Segovia

Ayer tarde permaneció algunas horas en Segovia el ex-presidente del Consejo de Ministros señor Moret y Prendergast. El ilustre hombre público había pasado el día en la finca de «Quitapesares» con el señor Conde de Mallada, y a las cinco ambos personajes llegaron a Segovia y visitaron la Catedral, el Alcázar y algún otro monumento.

Aunque el señor Moret no había avisado su llegada, algunos amigos tuvieron de ella conocimiento a última hora y pudieron despedirse al partir el rápido, tren en que regresó a Madrid el señor Moret. Entre los que le saludaron figuran el señor gobernador civil, senador señor Ruiz de la Torre y diputado a Cortes señor Pedraza.

Noticias militares

Gratificaciones

Se concede gratificación anual de 1.500 pesetas al comandante de Artillería don Enrique Nieto.

—Al capitán que fué de la comandancia de Ingenieros de Segovia y actual profesor de la Academia del Cuerpo, don Alfonso Moya Andino, le es concedida la gratificación, por profesorado, de 600 pesetas anuales.

Vestuario

Ha sido fijado en dos meses el tiempo de duración que tienen asignadas las alpargatas, sin aumentar el fijado para los borregues del ejército.

Las manifestaciones católicas

De los telegramas publicados por los periódicos de unas y otras tendencias políticas, se puede llegar a establecer la conclusión de que las manifestaciones católicas, celebradas ayer para protestar contra la política del Gobierno, han tenido indudable importancia. Ni tanta como pretenden los periódicos católicos, ni tan poca como suponen el señor Canalejas y sus amigos.

En Pamplona y Bilbao, especialmente en Pamplona, la manifestación ha sido formidable. A ellas han seguido Santander, Barcelona, Valencia, etc. Las capitales de población escasa, entre ellas Segovia, se han adherido generalmente con actos piadosos, ó con algún mitin proporcionado a su importancia. Es decir, España ha hecho llegar su voz al Gobierno, sin excepción de población alguna, y lo ha hecho con un orden admirable, con una severidad digna de la calidad de los manifestantes y de sus directores.

Esta nota de sensatez, de que tanto gustaba el señor Canalejas cuando en sus discursos quería influir desde la plaza pública en el gobierno de la Nación, puede servir de orientación al Ministerio, para resolver prudentemente el llamado problema religioso; mas ¿la razón y la mani-

festación legal de la opinión pública tendrán en el Gobierno la influencia que tienen el motín y la rebelión contra el derecho y contra la fuerza coactiva del Estado?

Por última vez esperan contestación a este interrogante muchos millones de españoles, de distintos matices políticos, que desean que sus Gobiernos gobiernen.

EN EL TEATRO

Debut de la compañía. — El éxito de «Amores y amoríos». — El triunfo de los autores. — ¿Vendrán los hermanos Quintero? — Una idea. — Las funciones de ayer.

En el escenario del Teatro Miñón, que ha sido durante largo tiempo, — con motivo de las importantes reformas realizadas y que le han dejado como nuevo — campo de soledad, vimos el sábado a Gómez Ferrer, rodeado de las actrices y actores que forman su compañía.

Magnífico y simpático era el aspecto que ofrecía el que, sin hipérbole, casi puede llamarse nuestro elegante coliseo.

Un público selecto, ocupó todas las localidades y las tres horas de velada se deslizaron agradables y dulces, haciéndonos presumir que se avecina una buena campaña de invierno, si a ese hermoso rejuvenecimiento del teatro corresponde la labor artística que en el escenario se realice.

La obra inaugural fué la lindísima, poética y casi espiritual comedia de los hermanos Alvarez Quintero «Amores y amoríos», que es uno de tantos aciertos de los celebrados autores.

Sencilla y sin complicación alguna la trama de esta obra, su placidez, sin embargo, no la priva en lo más mínimo de interés y desde las primeras escenas se siente el espectador como pendiente de los labios de los artistas. En «Amores y amoríos» nada disuena, ni nada excita los nervios, y, por el contrario, las frases felices, algunas con tendencia filosófica y los afortunados chistes, siempre de oro de ley, deleitan al público y llevan insensiblemente al final de la obra.

Constituyó, en nuestro teatro, un triunfo más para los insignes autores.

En cuanto a la representación fué buena en conjunto y aunque algunas frases no alcanzaron la delicadeza de expresión que requieren y tomó, en algunos momentos, la comedia, cierto tono melodramático que no tiene, pudieron apreciarse bien las bellezas de la obra y fué agradable la impresión que produjo la compañía.

Hubo aplausos para todos; la función terminó a buena hora; el flamante decorado, nada dejó que desear y en la sala, hermosamente alumbrada, se disfrutaba una agradable temperatura.

Indudablemente, nuestro Teatro Miñón nos le han cambiado.

Para que todo marchase de perlas, estuvo a punto de que los concurrentes a la función del sábado, hubieran tenido una agradabilísima sorpresa: la presencia en el teatro de los aplaudidos autores de «Amores y amoríos».

Los hermanos Quintero pasaron en el expreso de la noche, con dirección a Madrid, acompañados de su familia y del distinguido escritor José Juan Cadenas, autor de «El famoso Colirón», y al ser saludados en la estación por uno de nuestros compañeros, se enteraron del estreno de «Amores y amoríos». Respondiendo a los insistentes ruegos de nuestro compañero, hubo un momento en que los ingeniosos autores estuvieron decididos a abandonar el tren y a presentarse en nuestro teatro.

No hay que decir que, de haber realizado el propósito, los señores Alvarez Quintero, hubieran sido objeto, por parte del público segoviano, de la ovación más entusiástica y calurosa.

Pero los hermanos Quintero vendrán a Segovia y ante esta promesa se nos ha ocurrido la idea — perdone el maestro Mariano de Cavia, si también nosotros tenemos ideas — de que bien pudiera organizarse por la compañía de Gómez Ferrer, una función en honor de los famosos autores y, como consecuencia de ese acontecimiento, dar al remozado Teatro segoviano el nombre de los que con tantas y tan valiosas joyas han remozado nuestro Teatro nacional.

El Teatro Miñón, que ya no es del dueño que le dió el nombre, pudiera muy bien llamarse, para honor suyo, «Teatro de los

Alvarez Quintero», rindiendo un tributo de justicia al genio y para que, al hablar de nuestro coliseo, pudiera decirse que había cambiado hasta de nombre.

Brindamos la idea al dueño del Teatro y al señor Gómez-Ferrer y confiamos en que no la echen en saco roto.

Y ya, para acabar esta crónica, — porque el espacio escasea — diremos que las funciones de ayer, por tarde y noche, se vieron concurridísimas y que en las obras representadas «El amor que pasa», «Hija única», «Tierra baja» y «La cuerda floja», fueron muy aplaudidas las señoritas Gómez-Ferrer, Estrella, Beas y señora Blanco y los señores Gómez-Ferrer, Miranda, Enriquez, Pastrana, Infante y Sánchez, todos los que realizaron una esmerada labor, que también nosotros sinceramente elogiamos.

La moneda falsa

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dirigido una comunicación a los jueces de primera instancia de toda España, excitándoles el celo para que den las oportunas órdenes con objeto de impedir la circulación de moneda falsa.

Resulta que desde hace algún tiempo vienen circulando por Cataluña, muy principalmente por las provincias de Lérida y Gerona, monedas falsas de cinco pesetas.

También se han visto algunas piezas de estas monedas en la provincia de Navarra, y se supone que se fabrican en lugares clandestinos que radican al Sur de Francia.

Almanaque biográfico

Francisco Arago

2 de Octubre

Para dar una idea de lo que fué desde su juventud el eminente astrónomo francés, Francisco Arago, basta decir que a los dieciocho años de edad ingresó en la Escuela Politécnica, y que a los veinte, recibía el nombramiento de secretario bibliotecario del Observatorio de París, y el encargo de completar con Biot, la medida del meridiano de España.

No defraudó Arago las esperanzas que hicieron concebir sus precocidades a los hombres de ciencia; por el contrario, las superó en mucho, tanto que al pasar a la posteridad lo hizo con la aureola del genio, como uno de los más grandes astrónomos que ha tenido Francia.



En bien poco estuvo que tan eminente sabio se perdiera, cuando aún era muy joven, para la ciencia, pues hallándose en 1808 en las Baleares ocupado en la medición del Meridiano, fué tomado por espía de Napoleón, y para librarse de las iras del pueblo, tuvo que encerrarse en el castillo de Belver.

A fines de 1809 recobró su libertad y se encaminó a Francia. Su recibimiento en París revisió, especialmente entre los hombres de ciencia, un fausto suceso. Poco después la Academia de Ciencias le recibía en su seno y era nombrado profesor de la Escuela Politécnica y director del observatorio, lo que le dió ocasión para hacerse célebre con las importantes conferencias y lecciones que dió en este centro científico.

Además de eminente astrónomo, fué Arago un profundo filósofo, un orador de gran elocuencia y político todo honradez y amor patrio.

En 1830 se sentó por primera vez en el Congreso; en 1848 fué individuo del Gobierno provisional revolucionario, y poco después ministro de Guerra y Marina.

Tan ilustre hijo de Francia nació en Estagel (Perpignan), el 26 de Febrero de 1788, y falleció en París el 2 de Octubre de 1853.

Nuevas vagones de tercera

Han comenzado a circular, por las líneas del Norte, varios carruajes de tercera clase, de novísima construcción, salidos de los talleres que la Sociedad Española de Construcciones metálicas tiene establecidos en Beasáin (Guipúzcoa).

Los nuevos coches ofrecen aún mayores comodidades que los construídos hace poco por la misma fábrica, por encargo de la

Compañía del Norte, que es acreedora a general aplauso por su celo en pró del mejoramiento del servicio.

Están dotados de calefacción a vapor, alumbrado de gas y W. C. Son de dos ejes y tienen capacidad para 67 viajeros. Su peso es de 17.000 kilos.

La caja de estos carruajes está construída en madera teka de Bangkok, roble de Hungría, y pino tea. Todos los materiales invertidos en la construcción son de primera calidad.

Estos coches serán destinados a los expresos de la Compañía del Norte.

Desde Turégano

Las pasadas fiestas. — El Rey de viaje. — El temporal. — Viajeros.

Comenzamos esta correspondencia dando las gracias al portador de la reseña de las fiestas celebradas en esta villa por la atención que tuvo de que... se le olvidara hacerla llegar a su destino. Ciertamente que con el escamoteo nada de bueno han perdido los lectores de EL ADELANTADO, pero conviene hacer constar que los festejos resultaron lucidísimos y concurridos, que el ganado del señor Gila fué superior y los toreros archimales.

—Ayer, a las cuatro de la tarde, pasó por esta población en automóvil S. M. el Rey, a quien seguían otros dos vehículos de igual clase con los personajes del séquito del monarca. A su paso por la plaza, fué conocido por el vecindario, que le hizo demostraciones de cariño, saludando y dando vivas al Rey, a cuyas demostraciones contestaba sonriente.

—Ha permanecido unos días en esta villa el ilustre hijo de la misma, doctor don Juan Gómez Delgado, canónigo doctoral de Pamplona, acompañado del ilustrado canónigo de San Ildefonso, señor Deza. Durante su corta estancia, han sido ambos objeto de grandes atenciones por sus numerosos amigos.

—MARIANA saldrá para la Corte, al rico capitalista don Venancio Guardado Vacas, con su distinguida esposa e hijos, después de haber pasado una temporada entre nosotros.

—El temporal de lluvia reinante es muy beneficioso para la sementera y con él se asegura una buena otoñada.

—La vendimia de la uva tendrá lugar dentro de breves días, esperándose escasos rendimientos.

Corresponsal.

Septiembre 30-910

LA REVENTA DE BILLETES DE LOTERÍA

En esta delegación de Hacienda se ha recibido una circular de la Dirección general del Tesoro público, en la que, recordando otra análoga que se publicó en 1.º de Enero del año último, se prohíbe la reventa ilegal de billetes de la lotería y el fraccionamiento de los mismos en pequeñas participaciones.

Para conseguirlo — dice la circular — dispondrá V. S. no solo el estricto cumplimiento de las disposiciones de 1.º de Enero de 1909, resumen de las anteriormente dictadas, sino que exigirá a los administradores de loterías y funcionarios todos, especialmente a aquellos cuyos servicios se relacionen con el de que se trata, las responsabilidades consiguientes si conocida la reventa y fraccionamiento, no la persiguiere y denunciaren inmediatamente, a los efectos de la ley de contrabando y defraudación de 3 de Septiembre de 1904.

Hay gran decisión para extirpar el repetido abuso, como también las rifas no autorizadas de objetos ó cantidades en metálico.

DE SOCIEDAD

Viajes

Ha regresado a Madrid, después de pasar la temporada veraniega en su finca «Casa de los Picos», la señora marquesa de Arco Hermoso.

—Para Valladolid, terminado su verano en Segovia, salieron el sábado don Pablo Callejo y familia.

—Ha regresado de Madrid don Eduardo Iraola.

—Ha marchado a Ferrol don Marcelino Galán.

—Para Madrid, ha salido don Claudio Morais.

—Ha llegado de la corte, en el rápido, el reputado doctor don Aniceto Bermejillo.

—Marchó a Valladolid, con permiso,

el alumno de la Academia de Artillería, don Enrique Parallé.

—Ha llegado de Madrid, de paso para Mozoncillo, el dueño del Café Varela, de la Corte, don Silvestre Díaz.

—Ha llegado de San Ildefonso, de paso para Salamanca, don Manuel Gómez Roldán.

—Han llegado a Segovia y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Ramón Roca, don Tomás Sanz, don Luis Pardo, don Manuel Izquierdo, don Manuel Blasco, don Eugenio González, don Francisco Caballero y don Gustavo Froté.

Restablecido

Se halla restablecido de la enfermedad que le aquejó durante los últimos días, el administrador del monte de Piedad don Eduardo Queralt.

Lo celebramos.

Natalicio

Ha dado a luz con felicidad un hermoso niño, la distinguida esposa del ilustrado secretario de esta Audiencia Provincial, don Florentino González y García San Miguel.

Enviamos a los padres del nuevo vástago nuestra enhorabuena.

Fallecimiento

En Burgos ha fallecido la excelentísima señora doña Jacinta Guerra, viuda del general de brigada, director que fué de la Academia de Artillería, señor Azuela.

Su muerte ha sido muy sentida en Segovia, en donde contaba la finada con grandes simpatías y amistades.

Enviamos a los hijos de la viuda del general Azuela, nuestro más sentido pésame, deseándoles gran resignación cristiana para sobrellevar tan sensible pérdida.

Los hermanos Quintero

El sábado, en el rápido de las nueve de la noche, pasaron por Segovia, con dirección a Madrid, los aplaudidos autores dramáticos, don Serafín y don Joaquín Álvarez Quintero.

Los hermanos Quintero regresaban de Valladolid, donde han sido objeto, durante su estancia en aquella capital, de atenciones y agasajos.

Aristócrata enferma

La noble consorte del señor Marqués de Chiloeches, nieto del veterano y respetable Marqués del Arco, encuéntrase en cama, aquejada de una pulmonía.

Hacemos votos fervientes por la salud de la distinguida enferma.

De días

Mañana, San Francisco de Asís, celebrará sus días nuestro distinguido amigo don Francisco Drake, á quien felicitamos, con tal motivo, cordialmente.

Fallecimiento

La grave enfermedad que vena aquejando al niño Pedrito, hijo del teniente de alcalde don Pedro Escorial, tuvo ayer, de madrugada, funesto desenlace.

Acompañamos en su justo dolor á los señores de Escorial.

El veraneo

Se han trasladado desde Espinar á su dehesa de Porteros, en Salamanca, los señores marqueses del Castellar.

—Han regresado á Madrid: De San Rafael, los señores de Losada y Martos O'Neale y don Antonio Weyler.

De la Granja, los marqueses de la Frontera.

—Después de pasar la temporada veraniega en La Granja, ha regresado á Madrid, acompañada de su distinguida familia, la bella y simpática señorita María Vidales.

SUETOS

Conferencia importante

El ilustrado y virtuoso presbítero de Zaragoza, don Pedro Dossé, que viene recorriendo las distintas diócesis de España, por encargo de los Rvdomos. Prelados y del Comité Ejecutivo de la segunda Asamblea de la Buena Prensa, dará mañana una importante conferencia sobre la prensa católica en España, en la iglesia de Corpus Christi, á las seis de la tarde.

Se ruega la asistencia de las señoras y caballeros católicos de esta ciudad, por la importancia y actualidad del asunto que en dicha conferencia se ha de explicar.

El día de ayer

Transcurrió, con la mayor tranquilidad, en Segovia, el día de ayer.

Por acuerdo de la Junta diocesana, en algunos templos hubo fervorosas comuniones y ejercicios vespertinos por el triunfo y la paz de la Iglesia.

Tampoco hubo en ningún pueblo actos externos relacionados con las manifestaciones católicas celebradas en muchas poblaciones de la Península.

Unión mercantil

Anoche se celebró en la favorecida sociedad de recreo «Unión Mercantil» la anunciada velada teatral.

Esta fiesta ha sido, sin duda alguna, la que más éxito y animación ha revestido desde su primitiva fundación.

El salón presentaba un aspecto verdaderamente deslumbrador, pues se hallaba profusamente iluminado.

Se puso en escena el juguete cómico de

don José Estrañi, titulado «El rábano por las hojas», en el que se distinguieron los señores Aparicio, Quinzanos (A.), Salgado, García, Herrero, Martínez (L.), y Martínez (M), sobresaliendo entre todos el señor Quinzanos (R).

En segundo lugar se representó el cuarteto de «La alegría de la huerta», el cual le hicieron repetir varias veces.

A continuación se organizó animado baile.

El público, muy numeroso y escogido, predominando el sexo bello, que estaba representado por lindísimas muchachas, salió muy satisfecho de esta velada, y en atención á que pueda ser presenciada por las familias de los muchos socios que forman esta sociedad de recreo, es casi seguro que el próximo domingo vuelva á repetirse.

Celebraremos que la idea se lleve á efecto, para poder pasar un rato tan agradable como el de anoche y tener ocasión de aplaudir nuevamente á los noveles aficionados al arte de Talía, que componen el cuadro de declamación de aquella sociedad.

Las clases del Instituto

Hoy han dado comienzo, en el Instituto general y técnico, las clases del nuevo curso, limitadas al señalamiento de lecciones para mañana.

Nombramiento de maestros

Por la Junta provincial de Instrucción pública se han expedido los siguientes nombramientos de maestros interinos:

De la elemental de Prádena, don Agustín Núñez Frailé.

De Aldehorno, don Román Huertas Vázquez.

De Puenteberrolo, doña María Herranz Perlado.

De la incompleta mixta de Mudrián, doña Fermina Luengo García.

De Sotos de Sepúlveda, don Gonzalo Gil Martín.

De Torrecaballeros, don Mauricio Rodríguez López.

La tormenta de ayer

Poco después de las tres de la tarde, descargó ayer sobre la población furiosa tormenta con gran aparato de relámpagos y truenos, y acompañada y seguida de formidable aguacero.

El horizonte presenta señales de continuar el régimen tempestuoso.

La catorceñilla de San Martín

El sábado dieron principio las fiestas de catorceñilla, en la parroquia de San Martín.

El atrio de la iglesia se hallaba iluminado con farolillos de color.

«La Popular» interpretó un variado repertorio.

Ayer por la mañana se celebró la función religiosa principal, á la que asistieron numerosos fieles.

El telegrafo

Ayer, aunque domingo, prestaron servicio permanente hasta las dos de la madrugada, y en virtud de una orden de carácter general, las estaciones telegráficas y telefónicas de esta provincia.

Alumno premiado

En la asignatura de Geografía de España ha obtenido el premio, el estudioso alumno del Instituto general y técnico, don Juan Roura Gomicia, y no Bausa como por error de imprenta dijimos en nuestro número del sábado.

Reciban el joven alumno y su padre y estimado amigo nuestro, el inteligente funcionario de Obras públicas señor Roura, nuestra enhorabuena.

Vacantes

Por dimisión del que la desempeñaba, se encuentra vacante la plaza de médico titular de Hontoria, dotada con 150 pesetas anuales.

También lo está la plaza de médico titular de Moraleja de Coca, cuya dotación anual son 750 pesetas.

La procesión de la Virgen del Rosario

Ayer á las cinco y media tuvo lugar la procesión de Nuestra Señora del Rosario, en el barrio de San Lorenzo.

Un numeroso concurso de fieles tomó parte en la referida procesión.

Los relojes públicos

Nos ruega el conocido relojero señor Mozo llamemos la atención de quien corresponda, para ver si es posible se lleven con mayor exactitud con la hora oficial los indicados relojes, pues sucede que á veces hay diferencia entre unos y otros de quince á veinte minutos, causando con esto trastornos en los centros oficiales.

Fiestas en La Pradera

En el pueblo de La Pradera, se están celebrando algunos festejos en honor del Santo patrón de aquel pueblo.

Se efectuará una corrida de novillos, en la que tomarán parte dos conocidos novilleros de la Corte.

Son muchas las familias de Segovia que han acudido á presenciar estos festejos.

Asociación religiosa de señoras de Santa Bárbara de los artilleros

La misa de comunión del presente mes, se celebrará mañana á las ocho en el altar de la santa, en San Martín, aplicándose

por el alma de la Exema. señora doña Jacinta Guerra, viuda de Azuela, presidenta que fué de la asociación.

Se ruega la asistencia de las señoras asociadas.

Después de la misa, se impondrán las medallas á las asociadas de nuevo ingreso que así lo deseen.

Caida de una caballería

Ayer tarde fué despedido súbitamente de la caballería que montaba, el vecino de esta capital Epifanio Herrero.

En la caída se produjo la fractura del hombro derecho, siendo asistido en la Casa de Socorro.

Después de curado pasó á su domicilio, calle del Carmen, número 2.

Efectos del alcohol

La pobre Carmen Ureñas, de 46 años, ayer mañana, sin duda por haber recogido gran número de limosnas, se dedicó á festejar este acontecimiento, recorriendo las tabernas de la capital y haciendo considerables libaciones.

Sin duda, por efecto del mucho alcohol que tomó, sintióse completamente curda, mientras unas manos generosas la conducían á la Casa de socorro, donde se la aplicó el consabido amoniaco.

El «606»

El triunfo del 606, desaparición de la sífilis, por el Dr. Ehrlich, 1 peseta.

Tratamiento del ataque colérico, por R. Pérez-Valdés, 3 id.

La ciudad terrenal, por Gimbalí, 3 id.

Las Cortes de Cádiz, por Soldevillía, 1-50 id.

En Marruecos con el general D'Amade, por el mayor Reginald Rankin, 5 id.

Serie de cartas al sentido común, por Guerrero, 2-50 id.

«El Empeinado», por Mendoza, 2 id.

«La Ruta de Hernán Cortés», por Segarra, 15 id.

Instalaciones eléctricas de fuerza y luz, treinta y nueve láminas, por Curohod, 4 id.

Corrientes alternas, sencillas, bitísticas y trifásicas, por Marro, 10 id.

Estudios de Arte militar, por Martín y Gómez Souza, 22 id.

De venta, en la Imprenta y Librería de Antonio San Martín, Juan Bravo, 44. (Frente á las Sirenas).

DIARIO RELIGIOSO

Santo del día 3

Santos Atilano, Cándido, Dionisio y Fausto.

CULTOS PARA MAÑANA

En las Dominicas.—Por la mañana: á las siete y media, Misa en el altar del Rosario. Por la tarde: á las cinco y media, exposición, rosario, letanía cantada, ejercicio de mes, reserva y salve.

ALCANCE de MADRID

(POR TELÉFONO)

4:30 tarde.

Canalejas en Palacio

El señor Canalejas ha estado en Palacio informando al Rey de las manifestaciones católicas, dando importancia á las celebradas en algunas poblaciones.

Conferenciando

El presidente del Consejo de ministros, no ha asistido á su despacho de la presidencia; estuvo conferenciando con el señor García Prieto, sobre las negociaciones que entablarán El Mokri y el Gobierno español.

Las negociaciones

Esta tarde darán principio las referidas negociaciones.

El mal estado de la línea telefónica nos impide continuar celebrando la conferencia con nuestro corresponsal.

CORRESPONSAL

A los secretarios de Ayuntamiento

En la imprenta de Félix Rueda, Juan Bravo, 20, se ha puesto á la venta toda la modelación necesaria para los repartos de rústica, urbana, listas cobratorias, matrículas, padrón de edificios y solares, y las hojas y el padrón para cédulas personales, con arreglo á los modelos oficiales.

Juan Bravo, 20.—SEGOVIA

Imprenta de EL ADELANTADO.

Señoras

Mañana, día 4, y durante el mes de Octubre, con el fin de que todas las señoras puedan darse cuenta de las inmejorables condiciones en que esta casa trabaja, se abre en ésta una sucursal de su casa de Madrid LOS LEONES, Plaza de Santa Cruz, en la cual se darán á conocer los artículos de la casa, Sedería, Lanería, Paños, Abrigos, Vestidos, Pielés y todo lo relacionado con novedades y confecciones para señoras y niñas. Así, pues, todas las señoras deben visitar esta casa, en la seguridad de que al comprar economizarán mucho dinero.

«La Exposición», Juan Bravo, 9
Sucursal de la casa de Madrid LOS LEONES

Señoras y caballeros
Bonita ocasión

Si quereis comprar géneros de última novedad, por la cuarta parte de su valor, acudid sin pérdida de tiempo á la grandiosa liquidación, que hoy ha quedado abierta al público en la calle de Melitón Martín, números 5 al 9, donde encontrareis un inmenso surtido y clases riquísimas en géneros de tejidos para señoras, y gran novedad en paños para trajes de caballeros, todo lo cual se propone liquidar su dueño á precios casi regalados. Recomendamos al público no deje de comprar en este establecimiento, donde, sin duda alguna, encontrarán una verdadera ganga.

ALQUILO

un piso principal entarimado, agua, wac-theroclos, instalaciones, luz y timbres, en la calle San Frutos, 23.

Razón, San Alfonso Rodríguez, 8, principal, de una á tres.—Mellado.

RESINACIÓN EN TEMEROSO

Para la resinación de unos 25.000 pinos, diámetro de 30 centímetros en adelante, admite proposiciones don Agustín Hernández Francés, en Segovia, calle de San Agustín, número 5.

ALMACÉN DE YESOS, ESCAYOLA Y CEMENTO
Muerte y Vida, 20 y 22, é Independencia, 21
SEGOVIA

Esta casa puede ofrecer al público los artículos que trabaja á precios de fábrica.

PRECIOS

| Yesos y cementos | | Pts. Cts. | Harinas y piensos | | Pts. Cts. |
|--|-------|-----------|-------------------------------|--|-----------|
| Portland. | saco. | 4 50 | Harina flor los 11'500 kilos. | | 4 25 |
| Cemento lento, id. | | 2 50 | Id. 1.ª los id. id. | | 4 00 |
| Id. rápido, id. | | 2 50 | Tercerilla: sacco de 70 id. | | 12 50 |
| Yesos blanco, gris y escayola á precios sumamente reducidos. | | | Salvado, 1.ª id. de 50 id. | | 8 00 |
| Yesos especiales para abonos que por estar en crudo no tienen causticidad. | | | Id. 2.ª id. de 40 id. | | 6 50 |
| | | | Id. hoja id. de 30 id. | | 5 00 |
| | | | Polvos limpia, sacco. | | 5 00 |

Especialidad en garbanzos de Castilla y alubias del Barco

Se sirve á domicilio, ó se facturan los géneros para fuera sin ningún aumento de precio.

Calda del pelo
Se contiene en el acto usando el legítimo **PETRÓLEO GAL**
Loción antipélica incógnita de perfume exquisito
Limpia la cabeza y evita la caídica
No puede inflamarse

Libros para escuelas

Se liquidan á mitad del precio que cuestan, á los señores maestros, los libros siguientes:

Biblioteca Calleja

- Festividad de la Iglesia.
- El vergel de las niñas.
- Gramática castellana.
- Urbanidad y cortesía.
- Aritméticas.
- Geometrías.
- El primer libro de la escuela.
- El ciudadano.
- Religión y moral.
- Historias sagradas.
- El previsor.
- Urbanidad.

Otros autores

- Cuadernos de escritura, por Araujo.
- Método de lectura y escritura, por Rufino Blanco.
- Tratado de urbanidad, por Rodríguez.
- Historias sagradas, por Marcos.
- Aritméticas, por Prieto.
- Gramáticas, por Herrainz.
- Háganse los pedidos á la Administración de este periódico, Plaza del Corpus, número 11.

Se vende

La casa señalada con el número 5 de la calle de la Muerte y Vida, con agua corriente y hermosa galería con sol en todo tiempo.

Razón, en la administración de este periódico.

GALLINAS

Se crían gordísimas, sanas y más ponedoras, usando el **Avioi Masvidal**.

Cura radicalmente el **moquillo, viruela y mal de cuello**.

Es la salvación de los polluelos.

De venta en SEGOVIA: Droguería y Perfumería de **Teodoro Velasco**, Plaza Mayor, 3 (Junto al Ayuntamiento).

Representante general para España: M. Nolla, Poniente, 13.—BARCELONA.

Se arriendan

los pastos de la Casa de la Mata, con buenos encerraderos.

Para tratar, en la Casa de los Perros, San Ildefonso.

3 Octubre 1910

Director: JOSE RODAO

COLABORADORES

- Alonso Cortés (N.)
Alonso y Merchán (A.)
Aliné (Ricardo)
Amadís
Aza (Vital)
Blanco (Daniel)
Borrás (José)
Busto-Solis (F.)
Campo Moreno (José)
Cano (Carlos)
Capella (Francisco)
Casañal (Alberto)
Cernuda (Segundo)
Clico (Martín)
Delgado (Sinesio)
Díaz Escovar (Narciso)
Estrañi (José)
Gabaldón (Luis)
González Blanco (A.)
González-Rigabert (F.)
Hernández (Isidor)
Huelba (Joaquín)
Miranda (Carlos)
Pérez Zúñiga (Juan)
Quemada (Pedro)
Rueta (Salvador)
San Román (Miguel de)
Soriano (Manuel)
Torromé (Rafael)
Velao (Darío)
Vergara (Gabriel)
Yrizaroz (Fiacro)
Zárraga (Miguel de)
Zurita (Marciano)
Ory (Eduardo de)

De lunes á lunes

Entre estudiantes

El Instituto ha abierto sus aulas á la juventud bulliciosa; la Diputación ha inaugurado su período de sesiones; el Teatro abrió sus puertas, después de haber cerrado su nuevo dueño todas las ventanas y boquetes por donde el aire se colaba y las sociedades de recreo han reanudado sus fiestas domingueras.

Es decir, que la vida académica, la vida administrativa, la vida artística y la vida bailable se han reanimado con este período mes de Octubre, que nos ha de traer los primeros fríos y acaso los primeros sabañones!

La apertura del curso, en el Instituto, ha tenido este año todos los honores de una solemnidad literaria.

Yo asistí á esa fiesta de la enseñanza y, mezclado entre la juventud animosa, alegre y llena de ilusiones, —para hacerme también la ilusión de que había vuelto á los tiempos de estudiante— estuve escuchando el notable discurso inaugural del señor Zambrano, la bien escrita memoria del señor Colomé y aplaudiendo estrepitosamente á los imberbes muchachuelos que, emocionados y ruborosos, subían á estrados á recoger los premios que supieron conquistarse durante el último curso.

Y desde aquellos bancos, donde la columna estudiantil se agitaba entre alegrías é impaciencias, contemplé un hecho que fué motivo de regocijo para algunos y de hondas reflexiones para otros. Como que constituyó algo así como el homenaje más sincero y expresivo que á la severa toga, ofrecía la humildísima y tosca chaqueta del obrero del campo.

Cuando más silenciosos escuchábamos todos la voz de uno de los catedráticos, salió de los primeros bancos un viejecito aldeano, con pardo traje, con su gran cayada pendiente del brazo izquierdo y con su ancho sombrero en la mano. Llegó al pasillo que formaba las dos filas de bancos y, respetuoso, mirando á la presidencia, se arrodilló é hizo la señal de la cruz con la devoción y gravedad del que se arrodilla cuando el sacerdote levanta ante el altar la sagrada forma.

Los muchachuelos, alocados é irreflexivos, celebraron con ruidosas carcajadas aquella ceremoniosa despedida del aldeano, pero yo penetrando en el fondo de su alma, adiviné toda la admiración y respeto que inspiraban á aquel humilde é ignorante labriego, los representantes de la ciencia, revestidos con la magestuosa toga y cubriendo con el birrete sus cabezas, y bendije á aquel hombre que no había podido aprender, pero que sabía admirar y sentir.

Y al verle marchar, grave y solemne, buscando la salida de aquel templo de la enseñanza—y acaso doliéndose de su ignorancia,—me pareció que su figura se agrandaba y enaltecía y que, para condenar las burlas de los chiquillos, se animaban y adquirían vida los grandes apóstoles de la ciencia, cuyos bustos decoraban las paredes del salón, y hasta

se inclinaban reverenciosamente para agradecer un homenaje tan sincero, tan sencillo, tan religiosamente manifestado.

Yo también, emocionado como el labriego, salí del paraninfo del Instituto, donde me creí joven y estudiante por algunos momentos, pero ¡ay! allí no estaban ya los estudiantes de mis tiempos.

Únicamente, á la salida, me encontré á un antiguo condiscípulo, padre de familia numerosa, que acompañaba á tres rapaces, alumnos de aquel centro de enseñanza.

—¿Ya tienes tres estudiantes?—le pregunté.

—¡Tres, nada menos!—me contestó, resignado y sonriente.—¡Para que vean los catedráticos de aquella época que no hemos perdido el tiempo los que fuimos sus discípulos...!

PEPE.

Las aves de paso

Del Estrecho venís, aves marinas y al ver isla de amor tan prodigiosa, os paráis un momento en sus colinas ante el mar de llanura milagrosa; soltáis de las gargantas argentinas ríos de fresca música armoniosa, y os meceís en los tallos cimbradores de las isleñas y espinosas flores.

Cantáis al fin bajo la luz de España, bajo su cielo ¡oh pájaros divinos! y vuestra alegre a garabía extraña vaciáis de vuestros pechos cristalinis; ya sentís el dulcísima compañía de cielo, y sol, y mares diamantinos; ya tenéis vuestros círculos campestres, trigales de oro y gránulos silvestres.

Pero os habéis parado repentinamente sobre pérfidas redes entramadas que los niños de bocas coralinas tienden como traidoras emboscadas; viendo al fin cielo, sol, velas latinas, os desahacís en locas carcejadas encima de los áridos espinos, zarzas en flor y tallos campesinos.

De pronto la ancha red cierra su boca de hilos disimulados y traidores, y alejando encima de la roca prendéis vuestros plumajes de colores; manó infantil os extrangula loca entre convulso drama de dolores; ¡aves que váis en lírica campaña! no descanséis en el jardín de España!

Salvador RUEDA.

CUENTO

LA SEÑAL

Szemen, siendo niño, había aprendido á tallar flautas de ramas de sauco. Arrancaba la corteza, horadaba el leño, hacía agujeros donde era preciso y ya estaba hecha la flauta, tan admirablemente, que se podía silbar en ella todas las canciones conocidas. Szemen había envejecido y era ahora guardavía. En sus horas libres fabricaba aún flautas que vendía en la próxima ciudad un conductor amigo suyo. Cada flauta le valía dos kopeks.

Tres días después de la inspección de la línea, Szemen encargó á su mujer que vigilara el paso del tren de las seis, y cogiendo un cuchillo fué á proveerse de un buen puñado de ramas. Dirigióse hacia el bosque. El camino formaba allí un repecho. El guarda descendió un declive y se halló en la espesura. A media milla del camino de hierro había un pantano; junto á él se levantaba un soberbio grupo de sauces. Allí solía encontrar las mejores ramas para sus flautas. Cortó un gran número, empleando en esto mucho tiempo. Cuando concluyó, el sol estaba ya muy bajo. Reinaba el silencio. El guarda solo oía el piar de los pájaros encima de su cabeza y el crujir de las ramas bajo sus pies. Al llegar cerca del linderó del bosque creyó percibir un extraño ruido. Hubiérase dicho que golpeaban sobre hierro. Szemen apresuró el paso, intrigado por averiguar lo que era.

Salió del bosque y vió sobre el declive un hombre agachado que trabajaba tenazmente en la vía. Avanzó cautelosamente. Creyó que se trataba de un ladrón de tornillos, de los que con frecuencia se sorprenden en las vías. Pero aquel hombre se había incorporado; tenía en la mano un hierro; le puso bajo uno de los rieles y forcejeó. El riel había saltado. Szemen sintió un vértigo; todo bailaba ante sus ojos; quiso gritar, y ni un solo grito salió de su boca.

¡Era Vassili!... El guarda echó á correr tras él; pero ya Vassili había doblado el repecho huyendo con las herramientas en la mano.

—¡Vassili, Vassili! ¡Dame la palanca y pondremos el riel en su sitio! ¡No diré nada...! Vuelve, te lo suplico! ¡Salva tu alma de la condenación!

Vassili no volvió. Había huído á través del bosque. Szemen permanecía allí estático. Las ramas habían caído á sus pies. Un poco más allá estaba el riel arrancado de su sitio. Iba á pasar un tren, no un tren de mercancías, sino de viajeros. ¿Cómo detenerle? No tenía instrumentos... Bandera para hacer señales, tampoco. Era imposible poner el riel en su sitio. Tampoco podía asegurar con las manos los tornillos.

—¡Dios mío, ayúdame!—exclamó Szemen, emprendiendo una furiosa carrera. Corre... apenas puede ya respirar, sigue corriendo... las fuerzas le abandonan.

Aún le faltan cinco toesas para llegar á la garita. De pronto oye el pitar de una sirena. Es la fábrica, los obreros que salen. Son las seis. El tren va á pasar á las seis y dos minutos. ¡Señor, ten piedad de los inocentes! Szemen se detiene. Le parece ver la rueda de la locomotora, la rueda izquierda que se tuerce, que se desvía, que se hunde en la tierra y que se rompe con un gran crujido... y el tren rueda por el declive! Los vagones van llenos. ¡Hay allí niños.

Y el tren se aproxima. ¡No saben que van á morir! ¡No hay tiempo para nada!

¡Señor, dime qué debo hacer! Szemen vuelve corriendo hacia el sitio en donde está desprendido el riel. ¿Para qué? No lo sabe. Llega al lugar en que cayeron las ramas cortadas, é instintivamente se apodera de una. Vuelve á correr hacia el lado en que ha de aparecer la locomotora. Ya la oye silbar á lo lejos. Los rieles trepidan cada vez con más fuerza. Se detiene, saca el pañuelo, desenvaina su cuchillo.

—¡Señor, tu bendición! Y se hunde el cuchillo en la mano izquierda. La sangre salta. Szemen empapa su pañuelo. ¡Ya está rojo! Le ata á la rama, y blandiéndolo, extiende el brazo. Ya tiene una bandera. Signe agitándole, avanzando, siempre avanzando. Ya ha aparecido el tren á lo lejos.

Ahora teme que no le vea el maquinista, y que no pueda parar á tiempo.

Y la herida sigue sangrando, cada vez más... Szemen la aprieta contra su pecho, pero no puede, no puede contener la sangre.

—¡Me he herido demasiado!—murmura.

Siente vértigos...; nublánsese los ojos... cree oír una campana... No tiene más que una idea. Va á caer y la bandera caerá también.

Ya no ve. Todo se ha oscurecido para él, en el momento que cae desplomado. Pero la bandera no ha caído. Una mano vigorosa se ha apoderado de ella y la agita en lo alto... ¡Muy en lo alto!

El maquinista la ve, refrena la mole que dirige y el tren se detiene.

Los viajeros saltan de los vagones. A diez metros de la locomotora hay un hombre desvanecido sobre la vía. Junto á él, otro agita un trapo ensangrentado.

Es Vassili, que mira á la locomotora, á los viajeros y al guarda caído en la vía, Vassili que bajando la cabeza, dice:

—¡Prendedme! ¡He querido descarrilar el tren!

WSEWOLOD GARSUDN.

Cantares

Para decir yo en mi canto lo que te quiero, tendría que arrancarme el corazón y hacerte de él una lira.

Aunque te escondas la suerte no habrá de turbar mi calma, siempre que quiero yo verte miro en el fondo del alma.

En nudo santo se unieron la Juventud y el Amor y á cada hija que tuvieron la llamaron Juvenal.

Con tu ausencia y tu presencia aprendí como ninguno que hay minutos que son años y hay años que son minutos.

La flor que te di arrojaste y prendió al pie de tu reja; así serán mis amores, como así el amor de tus desdones á prueba.

Es de ver lo que nos pasa por la cuesta de la vida: subiéndonla... ¡qué ligero! bajándola... ¡qué fatigoso!

Cielo y tierra disputaron sobre qué hay en ti más bello; dijo el cielo que tu alma y la tierra que tu cuerpo.

Antonio GARCÍA DE QUEVEDO.

PROSA RIMADA

La hora gris

(Sonata modernísima)

Canta la lluvia con blanco tono la balada del Otoño...

Apaga Febo sus luces de oro: rey que muere sobre el trono de los espacios majestuosos.

Parpadean, cual rescoldos entre cenizas, los ígneos ojos de los cielos melancólicos...

Con tono blando la lluvia canta del Otoño la balada...

Blancos misterios de las enaguas, frutras tenues de las faldas...

Los hombres llevan la vista baja, sorprendiendo de las damas las perfecciones ignoradas, que la lluvia les delata.

Sedas y rasos, medias «caladas» por el beso de las aguas...

Canta la lluvia con blando tono la balada del Otoño...

Cafés y teatros hacen su agosto (¡qué modismo paradójico!)

Los cocheros—lluvia en rostro, palabras de ira, miradas de odio—no «tíen» punto (de reposo).

Las nubes grises tienden su toldo... La livozna cae á chorros: el «sirimiri» y el «calabobos» que nos ponen en remojo...

Con tono blando la lluvia canta del Otoño la balada...

En las varillas de los paraguas, hilos de gotas que resbalan.

En los encajes de las enaguas y en el vuelo de las faldas, salpicaduras de barro, manchas de lodo grises, negras, pardas...

Los hombres buscan, con sus miradas, las perfecciones de las damas...

Con tono blando la lluvia canta del Otoño la balada.

¡Oh, la hora gris!...

Carlos MIRANDA.

CRONICA

El arte sensual

Los tiempos que corren parecen ser trascendentales. ¡Desgraciadamente ser muchos años que parecemos marchar á la trascendencia, y la trascendencia no llega nunca! Quiero decir que ahora, más que otras veces, hay un ambiente de preocupación nacional y a pechos de un anhelo de cambio, ó digase á la antigua usanza, de regeneración.

Pero si un pueblo desea dar un cambio definitivo, deberá contar con algo que es fundamental: con las ideas y los sentimientos. Las ideas y los sentimientos de un país se reflejan en los libros. ¿Y de qué tratan nuestros libros actuales? Bastará echar la vista por los escaparates de las librerías, ó por los anuncios de los periódicos, para enterarse de que la inmensa mayoría de las novelas que se publican actualmente tienen un único asunto: la pornografía. Ahora bien: si un pueblo quiere regenerarse, lo primero que necesita es poner fuertes sus nervios, y nada hay que reblandezca tanto como la licencia obscena. Pero no; hay algo que todavía debilita más y que relaja más hondamente los motores volitivos, y es la obscenidad imaginativa. Una imaginación sucia es una cosa definitivamente abyecta y debilitante. Y los españoles tienen la imaginación sucia.

Al principio no era más que Felipe Trigo. Este buen señor, enfermo de la fantasía, se dedicó á pervertir á los muchachos del Instituto y á las planchadoras; daba pasto licencioso á las jamonas, á los viejos verdes, y sus libros se vendían como el mismo pan. En una nación de privaciones monetarias, el ejemplo de un hombre que gana mucho dinero es un incentivo insuperable. Guiso dos por el ejemplo de Felipe Trigo, otros escritores se han lanzado por la senda de literatura cálida, y en el momento presente son una legión. Cada semana aparece una novela pornográfica. Antes teníamos los libros crudos de López Bago ó de Zamacois, junt con alguna revista galante de Barcelona; pero ésa era una literatura gruesa, y los escritores modernos han querido aliar el arte con la indecencia, á ejemplo de D'Annunzio en Italia. Claro es que el arte no aparece por ningún lado; sólo aparecen unos libros que ostentan portadas significativas, con alguna mujer semidesnuda y unos títulos evidentes, que no den lugar á dudas. Los editores, en las gacetas que envían á los periódicos en forma de anuncios, se cuidan bien de aljar toda duda en el ánimo del comprador, diciendo que el li-

bro trata de amores febriles, de pasiones, de conflictos voluptuosos y otras frases por el estilo. De esta invasión libidinosa apenas si se salva algún raro novelista, como Pío Baroja, por ejemplo, que sigue siendo el novelista más casto y limpio de la moderna literatura española.

¿Quién ha metido á los españoles en este afán libidinoso? Se significaba España, en los tiempos modernos, por su pudor. Los años de la Celestina, de comedias moretistas y de los dicterios de Quevedo pasaron, y nos habíamos convertido en gentes honestas, puras y decentes. Pero desde Barcelona, y acaso directamente desde París, llega una ola obscena, y el ambiente se llena de suciedad. En el «género chico» echan los autores las piernas por alto, y en las novelas se inventan los cuadros más crudos. La licencia corre y se cuele por todas partes. Y la imaginación española queda embarazada de porquería. Es necesario repetirlo: la peor obscenidad es la de la imaginación, y de ésa están enfermos los españoles.

Pero somos un pueblo sin pulir; nuestra percepción es tarda, nuestros nervios son gruesos como los de un cavador; así resulta que nuestra pornografía ofrece caracteres brutales. En un teatro de una ciudad de provincias he asistido yo á un espectáculo nauseabundo y triste: una multitud de pollos y hombres maduros, contemplaban los bailes y oían las canciones de las actrices, y si una actriz se mantenía demasiado reservada, el público exigía más vida, más realidad, más crudeza en los movimientos y en las palabras. La que no se comportaba bastante, crudamente era silbada. Comprendíanlo las actrices, y salían cada vez más descompuestas, hasta que una colmó la medida de la licencia realizando meneos y cantando cosas verdaderamente espeluznantes. Aquello producía vergüenza. Se sentía un empujefecido y lastimado en su condición de persona civilizada. Pero el público, reñinchando, se fué á la calle tan contento.

Darle á un pueblo honesto y rudo una atración de arte libidinoso es cosa tremenda. Si falta la preparación, si faltan sutileza y finura de nervios, ese arte se convierte en espectáculo de marinería y de suburbio. Pero como no existe país tan igualitario y democrático como España, ocurre que todos los españoles son hermanos en cuanto á finura nerviosa: tanto el señorito como el cavador, tienen la misma torpeza nerviosa, y sólo se satisfacen con sensaciones bien claras, fuertes y rotundas.

Las razas vírgenes, cuando se rozan con los pueblos civilizados, decaen pronto ó desaparecen: el alcohol, la viñuela y los males venéreos hacen estragos en sus limpias y rudas naturalezas. Estos mismos estragos le van á ocasionar á España el hartazgo de arte sensual. Nuestra naturaleza, ascética, solitaria y hambrienta, no resiste las cosas refinadas, civilizadas y artísticamente viciosas.

José M. SALAVERRIA.

Postres variados

Se ha fugado el peatón de L. gos llevándose 5.200 pesetas.

Este honorable funcionario, según creo, gana treinta y cinco céntimos diarios.

De modo que llevándose esas 5.200 pesetas, ha venido á cobrarse anticipado un siglo de sueldo, poco más ó menos. Es decir, que está ya viviendo en el siglo que viene.

Causa asombro profundo. ¡No hay peatón más rápido en el mundo!

Unos obreros que estaban trabajando en el río Cea, en el término de Valderas (León), han encontrado entre las piedras, monedas de plata por valor de 25.000 pesetas.

¡O malo es que todas las monedas eran falsas.

Así se explica que el río Cea no figure entre los ríos caudalosos.

Por que resulta que su caudal no vale dos pesetas.

La nadadora señora Hamilton ha atravesado á nado el estrecho de Solent, de 26 kilómetros de longitud, situado entre Inglaterra y la isla de Wriggit.

La hazaña de esta nadadora ha sido muy comentada, por ser la primera mujer que ha atravesado á nado ese estrecho y por pertenecer la protagonista á la flor y nata de la sociedad de Londres.

Supongo que habrá una errata en tal denominación. ¿Cómo que á la flor y nata? ¡La flor y nata...ción!

AMADIS.

Tarjetas, circulares, prospectos, esuelas, recordatorios, carteles, etc., con prontitud, economía y esmero.

La más eficaz y ventajosa para el Comercio y la Industria, por la importante circulación de este periódico.

Montes, Fotógrafo. Infanta Isabel, 15
Ver la EXPOSICIÓN de retratos en el portal de la casa.

LA ROPA QUE VISTE
 A LA HUMANIDAD
 HA SIDO COSIDA CON
 MÁQUINA
 SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER
 las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,
 ES LA

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER. REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER
 en todas las ciudades del mundo.



ESTABLECIMIENTO EN SEGOVIA:
 12, Isabel la Católica 12

MATIAS GUTIERREZ

CONSTRUCTOR Y MONTADOR DE MOLINOS

Calle de Santo Domingo, 42.-Segovia

Se montan toda clase de molinos, movidos por agua, vapor, caballerías y electricidad para todas las industrias. Especialidad en fábricas de harinas y molinos movidos por piedras.

Turbinas de todos sistemas y para todas las industrias, roedores de hierro, limpias belgas, cedazos y todos cuantos artefactos sean necesarios para esta clase de obras. Piedras francesas de la Ferte y Dordogne de las mejores clases y marcas

Precios económicos y consultas gratis

Fundada 1752.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.
 Siempre Eficaces.
 Curan el Esfriamiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Esfriamiento, Validos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Fial del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Allcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: J. URIACH & Ca., BARCELONA.

HARINA LACTEADA NESTLÉ

Contiene la mejor leche de vaca.

Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: Ptas 1.75 el botc.

Camisería fina,
 Mercería, Paquetería
 y Juguetes

En este acreditado establecimiento se liquidan las existencias de sombrillas, abanicos y bastones sobrantes de temporada, á mitad de su valor.

Al mismo tiempo participo haber recibido cuatro mil paraguas en depósito para venderlos desde 2 pesetas uno.

Grandes existencias en géneros de punto inglés, ruso extra, franela y lana para señora, caballero y niños, faja y rodilleras higiénicas de lana y algodón, chalecos, abriguitos, nubes, refajos y letos higiénicos. Guantes de piel y puntopara señoras, caballeros y niños; en los de piel, los hay especiales para montar y guiar. En camisas para caballero, hay un gran surtido, con pechera bordada, cuatro pesetas una; cuellos planchados de hilo de los formas más elegantes, á cincuenta céntimos uno, y el par de puños, forma cadena, sesenta y cinco céntimos. Corbatas corsés botanaduras, bastidores de bordar, maletas, petacas, pitilleras monederos de piel para señoras y niñas. Faldones y gorritos de cristianar hay lo más bonito que se conoce. Depósito de paraguas de todas clases.

Todos estos artículos y muchos más imposibles de enumerar, se venden en esta casa á precios sin competencia.

Exposición de juguetes dentro de establecimiento.

El Toledano

Plaza Mayor, 33 y 34
 (AL LADO DEL CAFÉ MONTAÑÉS)

EFICACIA Y ACCION RAPIDA

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los Anémicos, los Convalecientes, los Debiles, los Ancianos y á toda persona desgastada, á la que repugnan los alimentos ó no pueda soportarlos.

PARÍS, 21, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

La pepsina es la PEPTONA de CHAPOTEAUT la ha hecho adoptar por el Instituto PASTEUR

SOMBRERERIA Y ZAPATERIA DE CLAUDIO MORENO

Plaza del Corpus, 10
 Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios.

EFFECTOS PARA MILITARES

Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico.

Todo á precios muy convenientes

ARROZ GLACE La Flor de Valencia

El más completo y nutritivo de los arroces de España, y el que produce el mejor arroz para cocer en agua ó en leche.

Descubrimiento sensacional

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas

LA SANGRE



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico Químico en Sedán, de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Eczema, herpes, impetigo, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeos, sarpullidos terribles, sycosis de la barba, comezón, llagas varicosas y ezemas varicosas de las piernas, enfermedades sífilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 15, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

DEPÓSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de don Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

EN SEGOVIA.—Droguería de don Francisco M. Marcos, Plaza del Corpus, número 7.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Capital social:

12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 años de existencia

Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios

Subdirector en Segovia, don Celestino Pasagali.
 Plaza Mayor, 41, planta baja.

VINO Y JARABE DE DUSART

El Lacto-Nosjato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaidos y hinfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por su crecimiento muy rapido ó los estudios.

Las mujeres debilitadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin ningun dolor, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas. El Lacto-Nosjato de cal usado en las lactancias enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea, varicela y de las enfermedades de desarrollo. Con su ayuda se curan las enfermedades de la infancia sin necesidad ni convulsiones.

PARÍS, 21, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.